

# LA UNION DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	PUNTOS DE SUSCRICION.	PUBLICACIONES.
En Alicante. . . . . 6 reales al mes. En los demás puntos. . . 20 id. trimestre. Fuera de España. . . . . 30 id. id. Números sueltos. 4 cuartos.	Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.	Plaza de San Cristobal, núm. 2. La correspondencia política y literaria al Director <b>D. Rafael Sevilla</b> , Barceló, 4, y la administrativa á <b>D. Jaime Fuster</b> .	Las obras que se remitan se anunciarán gratis en la seccion de gacetillas ó en la de anuncios.

## ADVERTENCIA.

Se suplica á nuestros suscritores de fuera de esta capital, se sirvan remitir á esta Administracion el importe del trimestre actual, así como igualmente los que tengan débitos atrasados.

## LA UNION DEMOCRATICA.

Sabado 27 de Setiembre de 1879.

### EN FRENTE DEL ENEMIGO.

La prensa ministerial no se dá momento de reposo para decirnos lo que hay de oro francés, (pues ya no se dice democrático). Hablan mucho de trabajos que se están llevando á cabo en varias provincias y las mas inverosímiles noticias resuenan instantáneamente de un extremo á otro del mundo, llevadas por la electricidad, repetidas y comentadas por las mil bocas de la prensa. No es, como se vé, que Atila esté á las puertas de Roma, ni tan siquiera se trata de alguna *irregularidad* descubierta; puesto que, como ya hemos dicho, todo se reduce á unas cuantas noticias propaladas por los amigos y paniaguados del gobierno. Al país no necesitamos tranquilizarle porque demasiado conoce á sus enemigos irreconciliables los conservadores liberales, y sabe el valor que ciertas afirmaciones tienen en su boca. En vano se afanan por señalarlos ante el país como elementos perturbadores que presentan en vez de un programa definido una bandera anárquica contra el régimen conservador. Las cuestiones, como las columnas, tienen su base. Si se quiere derribar estas, inútil es dirigir los esfuerzos contra la cúspide, ni contra el cuerpo de la obra: el cimiento es lo que debe atacarse, y una vez socabado este, todo cae y se derrumba desde el momento en que flaquea el punto de apoyo que las sostenía. Así en todos los debates políticos hay ó por lo menos debe haber una idea, una consideracion capital sobre la cual descansan todas las demás ideas y consideraciones secundarias. Este es el punto de la muralla á que deben dirigirse los fuegos para abrir la brecha: en el instante en que esto se logre, lo demás desaparece como el humo, pero mas brillante ó mas fuerte que antes parecía.

La bandera de la democracia es bien conocida por ser el conjunto de aspiraciones é intereses nacionales creados al calor de la gran revolucion de Setiembre, compatibles todos con el orden publico y con el respeto á la propiedad, la religion y la familia; aspiraciones nobilísimas, intereses legítimos para que puedan desconocerse los primeros y respetar estos últimos. Combátase en hora-

buena si se quiere al partido que con su sistema de gobierno quiere la felicidad de España, pero déjese de propalar absurdas noticias y hacer el *bú*. Generalmente sucede que cuando un gobierno no está á la altura de su mision, achaca sus torpezas y continuos desaciertos á las oposiciones, y acude al socorrido medio de decir que nada bueno ha podido hacer, porque el estado del país no se lo ha permitido, y por que las picaras oposiciones se lo han estorbado. Este sistema es el que sigue el gobierno del Sr. Martinez Campos, exacta copia de su antecesor. No tienen nada que objetar contra la democracia: es un partido de orden, liberal y amante del pueblo; pues bien, se inventan unas cuantas noticias de efecto, y ya está todo hecho. Hoy son 6.000 fusiles los que se han comprado en Bélgica con destino á no sabemos quién; mañana á una partida de *ocho* hombres armados los que han levantado el grito por la frontera de Portugal, y entre los fusiles y las partidas, pasamos los dias en *dolce farniente* sin acordarse el gobierno que le valiera mas hacer país, que no andarse por tales vericuetos como hoy le vemos atravesar. Lo mejor y mas práctico en los tiempos modernos es procurar que no cunda el descontento, y esto solo se consigue moralizando la administracion, evitando las murmuraciones muy fundadas por cierto y practicando una política liberal y llevando á la práctica muchas economías en los servicios públicos, pues no hay nada que irrite mas á los pueblos que ver como crecen los impuestos y se malversan los recursos del país.

Señores ¿cual será el verdadero objeto del *Eco de la Provincia*, al dibujarnos en sus doctorales artículos de fondo esos tipos repugnantes y perversos de la sociedad?

Un dia nos ofrece como regalo el tipo del *charlatan*; otro dia el del *embaucador*; al siguiente, el del *hipócrita político*, y para mas tarde nos anuncia el de el *hipócrita religioso*.

¿Por qué este afan típico del *Eco*?

¿Estará convencido de la ignorancia crasa de todos los que nos llamamos publicistas y querrá, convertido en Padre doctor, enseñarnos todas esas estupendas novedades?

No; no debe ser esto, porque *El Eco* que sabe tanto, debe saber tambien que en todos los diccionarios de la lengua, se explica muy claramente lo que significan las palabras de *charlatan*, *embaucador* é *hipócrita*; y por consiguiente no nos puede enseñar otra cosa mas que el donaire, la sal ática con que el lengüista *Eco* reviste sus personajes típicos.

Pues ¿serán indirectillas picarescas del satirico cofrade, para despues de concluir en detalle todas esas fisonomías, acabar por decir.—*Eso en conjunto son los escritores de oposicion?*

¡Caramba! ¡Eso si que seria una buena chuscada del periódico ministerialísimo!

¿Si será? ¿Si no será?.....

Pues señor, vaya un cuentecillo, así, tirado al aire por tener algo que escribir, y sin intencion de ninguna especie.

Habia en la villa de Beniarrés, que es de nuestra provincia, una labradora muy rica, que tenia un hijo único, para el cual hizo ir maestros de fama, porque la señora no queria separarse de su ídolo.

El chico era listo, y en poco tiempo hizo grandes adelantos, particularmente en el dibujo, en el cual era muy sobresaliente.

Pues señor; un dia el muchacho entregó á su madre una targetita en que estaba perfectamente dibujado un ojo; y la dijo de esta manera:—«Mamá, guarde V. con mucho cuidado este regalito.»

La madre besó la frente del jóven y guardó el regalo.

A los dos dias volvió el chico con otra targeta y otro ojo; dijo lo mismo á la madre, y ésta dió otro beso y guardó el otro ojo.

Pasaron otros dos dias, y se presentó el chico á su madre con otra targeta en que habia dibujada una nariz: hubo la misma escena y guardó la señora la nariz.

En fin, de este modo fué el jóven regalando targetas á su madre, hasta que un domingo, de sobremesa, dijo el chico:—«Mamá, saque V. todas las targetas que la regalé.»

La madre presentó una linda cajita en que habia guardado las targetas del niño; las reunió éste con una habilidad extremada, y al contemplar el conjunto, exclamó la mamá:—«¡Hijo del alma! ¡Este eres tú.»

¡Vaya un cuento, señores! ¡qué sosería!

Por fin, despues de muchas suposiciones todas equivocadas, ha aparecido el general Lagunero; pero, ¿en qué estado!

Lean nuestros lectores el triste relato que de *El Liberal* copiamos, limitándonos por nuestra parte á hacer los mas fervientes votos por el pronto restablecimiento de un general tan perseguido por los gobiernos de la restauracion:

«Por un *se dice* deslizado al oido de un indviduo de la policia, ésta logró prestar anoche un servicio que algunos calificaban de importante.

Provistos de un auto de prision expedido con fecha de 20 del actual por el juez correspondiente, se presentaron anoche á las ocho en la casa de la calle de Trajneros, inmediata al taller de coches del Sr. Brun, el jefe de orden publico de Madrid, Sr. Quevedo y Donis, inspector especial de vigilancia, Sr. Ruiz, y el sub-inspector del distrito del Congreso, Sr. Perez, en la creencia de que encontrarían á un titulo de Castilla reclamado por los tribunales como presunto autor de varios delitos que se persiguen de oficio.

No hallaron las autoridades que citamos en la expresada casa á la persona que se prometian detener, y por sospechas—sin duda—de que pudiera encontrarse en la inmediata, se trasladaron al domicilio del Sr. Brun, penetrando en él los Sres. Ruiz y Perez, mientras que permanecia en la entrada exterior el señor Quevedo y Donis.

Llegaron sin dificultad alguna los dos agentes del gobierno hasta una habitacion en que se hallaban, postrado en un lecho y gravemente enfermo un hombre y cuidándole con solicito interés una hermana suya, el dueño de la casa, el general D. Baltasar Hidalgo y el médico de cabecera.

El Sr. Ruiz, despues de exponer cortesmente el objeto de su visita, fijóse en el enfermo, á quien ocultaba á medias el interlocutor del primero, Sr. Hidalgo, reconociendo al antiguo ge-

neral Sr. D. José Lagunero, hace tiempo declarado baja en el escalafón de su clase.

El Sr. Ruiz manifestó que su deber le obligaba á dar cuenta del hallazgo y á no perder ya de vista al Sr. Lagunero, en cumplimiento de antiguas órdenes que hasta aquel instante no habian podido tener aplicacion práctica.

El facultativo, que se hallaba presente, declaró, que el gravísimo estado del Sr. Lagunero, imposibilitaba en absoluto su traslacion á parte alguna, y el Sr. Ruiz, haciéndose cargo de aquella opinion, la trasladó al Sr. Quevedo, quien le confió la vigilancia del detenido, mientras en union del Sr. Cortés, marchaba hácia el antiguo edificio de Correos, para dar cuenta á sus superiores del casual descubrimiento que acababa de hacer.

La noticia debió parecer interesante al señor ministro de la Gobernacion, puesto que la hizo comunicar acto continuo al presidente del Consejo de ministros. Al mismo tiempo, el señor Silvela aprobaba la conducta de sus subalternos respecto á la consideracion guardada con el señor Lagunero, y les recomendaba que no le molestasen en lo mas mínimo, sin perjuicio de ejercer sobre su persona la mas rigurosa vigilancia.

En cumplimiento de esta orden, otro inspector especial, el Sr. Porta, relevó á la una de la madrugada al Sr. Ruiz en una habitacion inmediata á la del Sr. Lagunero, elegida como punto de observacion por dichas autoridades.

La presencia de los Sres. Ruiz y Perez, primero, y la del Sr. Porta despues, pasó inadvertida para el Sr. Lagunero, tanto por la circunspeccion con que dichos funcionarios cumplieron su encargo, como por el estado mismo del enfermo, muy poco satisfactorio, desgraciadamente.

A lo que parece, el Sr. Lagunero sufre una grave dolencia al corazon; tiene toda la parte izquierda del pecho cubierta con un vegigatorio y se dice que, recientemente, se ha visto precisado á soportar una operacion dolorosa. Todo esto ha producido en el enfermo una gran prostracion, que inspira serios temores á su respetable familia y á sus numerosos amigos.

El general Sr. Hidalgo estuvo anoche á última hora en el ministerio de la Gobernacion conferenciando con el Sr. Silvela.

No es aventurado suponer el objeto de la visita del Sr. Hidalgo al señor ministro de la Gobernacion.

Los detalles del suceso fueron referidos por el señor conde de Heredia Spinola al presidente del Consejo: á las doce de la noche paseaban ambos por delante del ministerio de la Guerra, tratando aquella y otras cuestiones interesantes.

El Sr. Lagunero se hallaba esta mañana un tanto tranquilo, aunque sin perder ninguno de los caracteres graves que reviste la dolencia que sufre.»

El Sr. Carvajal se vá del posibilismo.

No podia suceder otra cosa; el eminente orador, el famoso juriconsulto, no puede autorizar con su prestigio y su nombre las torpezas del Sr. Castelar. LA UNION DEMOCRÁTICA tiene una inmensa satisfaccion en insertar los dos siguientes sueltos publicados por *El Liberal*:

«Anoche oimos asegurar que *El Globo* desautorizaria en su número de hoy al Sr. Carvajal por haber asistido á una de las conferencias que han celebrado los Sres. Martos y Zorrilla, noticia que publicó ayer un periódico.

El órgano del Sr. Castelar declarará, segun parece, que el Sr. Carvajal no asistió ni podia asistir, como posibilista á dicha conferencia, toda vez que el jefe del partido es completamente extraño á lo que en Paris ocurre.»

Y mas adelante añade:

«No nos habiamos equivocado: *El Globo* desautoriza al Sr. Carvajal para el caso de que resulte cierta su asistencia á las conferencias con el Sr. Ruiz Zorrilla, segun anunció *El Imparcial*. Hé aqui los términos del diario posibilista:

«Los individuos que componen el partido democrático gubernamental que reconoce por jefe al Sr. Castelar, forman parte de esa agrupacion por estar conformes en ideas y en procedimientos. No han ido allí por resellamientos indignos ni por promesas de mando, ni porque se hubiesen alentado sus aspiraciones legítimas con ofrecimientos ilusorios y de porvenir próximo.

Saben que la tierra de promision les está vedada mientras no purgen sus muchas faltas, y se conforman con su peregrinacion por el desierto, animándoles la esperanza de que no será tan larga y dolorosa como la del pueblo elegido de Dios.

¿Hay alguno que se cansa y vuelve los ojos á otra parte? Sensible seria, pero ni eso ha de impedir que anduviésemos nuestro camino, ni por ello habriamos de romper las tablas de la ley.»

Si no lo toma á mal *La Provincia*, nos hará el obsequio de rectificar el suelto que publicó ayer con respecto á los periódicos de esta localidad que se hallan al frente del gobierno; porque LA UNION DEMOCRÁTICA es uno de ellos, y encuentra inexacta la afirmacion de la ministerial *Provincia*, «de que nos duele que ataque sia tregua ni descanso á los que con su impericia y falta de actividad han podido comprometer el buen nombre del gobierno que les paga para que llenen sus deberes.»

Esto lo dice *La Provincia* por las escandalosas defraudaciones de la Administracion Económica de Alicante, que hemos sido de los primeros en censurar y pedir el castigo para el culpable.

Si así escribe la historia *La Provincia*, no es extraño que dé como sucedida la guerra de la independencia allá por el año 900, ú cosa por el estilo. Tan en su lugar está la anterior afirmacion, como el decir:

«La conducta de los periódicos á que nos referimos la encontramos perfectamente lógica. Ellos se habrán dicho: tratemos de defender á los que faltos de actividad y de celo han dado lugar con su torpe proceder á abusos que condena la opinion, y quizás alentados aquellos por nuestra defensa, den lugar una vez mas á que los escándalos se repitan y se desprestigie el buen nombre del Gobierno.

Como nosotros conocemos esas mañas, no hemos de combatir la maquiavélica conducta de esos defensores que á última hora les han salido á los que olvidándose del celo y la actividad han dado lugar á que se cuenten por muchos miles de duros las defraudaciones realizadas en la Administracion económica de Alicante »

El periódico ministerial *La Provincia* no se sabe lo que se pesca y le aconsejamos que se deje de cavilidades.

Justamente toda la prensa de oposicion ha estado conteste en condenar de una manera enérgica, cual cumple á publicaciones que se estiman, los escándalos é inmoralidades de esta época de dominacion conservadora, y es lo que nos quedaba que ver, que un periódico que durante meses enteros no ha tenido una palabra en defensa de sus correligionarios políticos, nos venga ahora con su amor á los intereses de los pueblos é increpe duramente á la prensa de oposicion.

Es por demás singular la manera de argüir que tienen estos conservadores. Cometen una falta y la atribuyen á los demás; les falta patriotismo y les sobra amor al presupuesto, y andan á caza de defectos en los demás.

Lo hemos dicho y lo repetimos, condenamos lo ocurrido en la Administracion Económica de Alicante, como condenamos lo de Jaen, Granada, Albacete, Guadalajara y Salamanca, como condenamos á los hombres del partido conservador que hoy nos gobiernan por desgracia de España.

Con referencia á noticias de Paris, dice *El Liberal* podemos confirmar lo que ya en anteriores ocasiones dijimos, haciéndonos eco de lo manifestado por demócratas importantes: los Sres. Ruiz Zorrilla y Martos están completamente de acuerdo en los principios, en la formacion de los grandes partidos democráticos y en la conducta política de estos.

Este es el resultado de la conferencia que celebraron en el *restaurant* Ledoyen de los Campos Elíseos, y que indudablemente se habrá robustecido con la que ya deben haber celebrado con D. Nicolás Salmeron.

La instruccion popular toma en Valencia un gran desarrollo merced á la iniciativa de algunos buenos ciudadanos que en la enseñanza del pueblo basan el mejoramiento de las costumbres sociales y políticas.

El patronato de aprendices de la junta de las escuelas de Artesanos, ha organizado la enseñanza científica y de artes liberales para los obreros, que se dará en horas á propósito para que puedan asistir á clase sin desatender sus ocupaciones.

Además de la primera enseñanza, se ha abierto matricula de música, dibujo y francés y otras asignaturas auxiliares del comercio y las artes.

En la reunion preparatoria que celebrarán las minorías del partido constitucional antes

de la apertura de las Cortes, un ex-ministro de dicho partido sostendrá la conveniencia de impugnar el consejo ministerial en favor del régio matrimonio, no como un acto de la espontánea iniciativa de S. M., que respeta y acata, sino bajo el punto de vista internacional y de las dificultades que pudiera traer á España una alianza con el imperio austriaco dada la actual situacion de Europa y las complicaciones que puedan ocurrir en las potencias del Norte.

Pero entre los mismos constitucionales se cree que no prevalecerá la opinion de dicho personaje, teniendo en cuenta las corrientes políticas del partido constitucional y la actitud cada vez mas conservadora en que se halla colocado el Sr. Sagasta, segun dicen sus íntimos amigos.

De todos modos, y sea cual fuere la resolucion que el partido adopte, el indicado ex-ministro aprovechará la primera ocasion para tratar nuestra política internacional, relacionada con la del imperio de Austria.

Pronto será un hecho el establecimiento de un instituto de segunda enseñanza en Denia. Las obras emprendidas en el exconvento de franciscanos para establecer las cátedras tocan ya á su término.

Parece que tambien se proyecta la creacion de una escuela elemental preparatoria para la segunda enseñanza.

## SECCION DE NOTICIAS.

Es casi seguro que el Sr. Sagasta, antes de regresar de Logroño pasará á Valladolid, accediendo á la invitacion que ha recibido de su amigo el Sr. Lecanda, y probablemente asistirá á una cacería en los montes de la provincia de Palencia.

—En una carta de Paris que ha tenido ocasion de ver uno de nuestros colegas, se dice que doña Isabel prepara un suntuoso regalo de boda á la Archiduquesa Cristina, que segun la opinion del firmante de la carta, ha de llamar extraordinariamente la atencion por su riqueza y exquisito gusto.

—Se ha recibido un telegrama participando que en la costa de Motril varó el bribarca francés *Diamante*, á consecuencia de un choque con un vapor inglés desconocido en la noche del 20 del actual. Antes de irse á pique varó. salvándose la tripulacion y procediéndose á la descarga.

Procede de Marsella para Callen, con carga del gobierno francés.

## GACETILLAS.

**Sr. Alcalde.**—Los vecinos de la calle de Cienfuegos, suplican á V. S., no olvide las quejas que en una razonada exposicion elevaron á V. S. en 22 de Agosto último; quejas que dicho sea de paso prometió V. S. remediar en oficio de 1.º del actual.

Por si V. S. no recuerda los extremos que alcanza la referida exposicion en atencion á las obligaciones que pesan sobre V. S., le diremos que se trata de la falta de condiciones de la casa de la calle de Argensola esquina á la de Cienfuegos, que continúa en el mismo ser y estado que antes de dar parte á V. S. de lo que ocurre.

Con que á ver si son mas afortunados los esponentes y consiguen que V. S. haga cumplir las órdenes que emanan de su autoridad.

**Siempre los mismos.**—El señor obispo de Osma es incansable en la persecucion espiritual de los periódicos. Hace poco mas de dos meses lanzó un edicto de excomunion contra *La Política*, que por cierto no sabemos si ha sido levantada, y ahora acaba de ser condenado á igual pena canónica, el inofensivo periódico de Soria *El Anunciador Soriano*, por un escrito en el que se acusa de desobediencia á la autoridad de la Iglesia desprecio á sus terribles penas.

La excomunion alcanza á los impresores, cajistas, redactores, repartidores, suscritores y cualesquiera otras personas que directa ó indirectamente contribuyan á su publicacion.

Con una docena de agentes de propaganda tan activa como los edictos del señor obispo de Osma, quedábamos los españoles obligados á no publicar ni leer mas periódicos que los ultramontanos.

**Nodriza.**—Una, leche fresca de tres meses, desea colocarse en casa de los padres. Darán razon, Alameda de San Francisco núm. 13.

**Aviso.**—En el almacén de la calle de la Victoria, esquina á la de San Fernando, núm. 6, se ha recibido una gran remesa de latas de atun en conserva, de 5, 2, 1 y 1/2 kilos cada una, que se espense á 10 rs. kilogramo.

**La Lira.**—Como se habia anunciado esta noche tendrá efecto en el Jardin de Isabel II, la 37 velada y 7.ª de abono, ejecutándose escogidas piezas del repertorio con que cuenta esta sociedad.

A las ocho y media.

**A los propietarios.**—En el acreditado establecimiento de José Llobregat, Calatrava, 14, se espandan toda clase de azulejos con gran variedad de dibujos, desde el precio de 14 pesetas el ciento, y 6 pesetas los de Barcelona, respectivamente.

En el mismo se encontrarán pavimentos mármol blanco y negro, mosaicos extranjeros, Téchon y Sansem y adornos para fachadas.

Para la colocacion de pavimentos proporciona pavimentadores á precios económicos.

VARIEDADES.

TIPOS.

EL COMISIONADO.

No sabemos ciertamente de donde es originario el tipo que hoy nos hemos propuesto describir; tal vez es cosmopolita, y por otra parte nos inclinamos á creer que solo existe, que no ha existido nunca, más que en este pais de los absurdos administrativos. ¿Tiene en otra parte razon de ser? Solo aqui, en la tierra del toreo y de los vice-versas puede explicarse la existencia de ese funcionario que, á semejanza del Antecristo, precede siempre en su peregrinacion por los pueblos á ciertas catástrofes de todos conocidos.

Ante todo, preciso se hace consignar á qué clase de Comisionados nos referimos, por que la palabra es genérica á todo el que desempeña una comision; más de seguro que si tenemos la honra de que algun alcalde haya principiado á leer estos renglones, ha adivinado al Comisionado á que aludimos. ¡Y cómo no, si es el fantasma aterrador de sus sueños, la sombra negra de autoridad, el único sinsabor que le hace olvidar las dulzuras de su existencia concegil! y sin embargo, el objeto de ese pánico terror, es casi siempre un pobre ser más digno de compasion que de inspirar miedo, un pobre hombre á quien las mas de las veces se le hace tornar al punto de partida con solo desprenderse de algunos reales.

¡El Comisionado de apremio! Exclama el alguacil (vulgo ministro) del Ayuntamiento, y esa voz produce en los señores del Concejo, el mismo efecto, que en las carabanas que atraviesan el desierto la proximidad del Simoun. El anuncio de ese *funcionario*, causa el mismo terror en la hueste Concegil que el equinocio á los navegantes en ciertas latitudes del Oceano, y friamente pensando, la cosa no es para menos, por que un delegado de la autoridad que gobierna ó administra la provincia, aquí, en este pais en que todo el que manda se cree investido de poder bastante para hacer lo que le dá la santísima gana, es motivo para alarmarse; pero como antes decimos, despues de todo el Comisionado es muy fácil de *domesticar* si se presenta en estado *corral*, y quien únicamente deplora con justa causa su presencia en el pueblo, son los infelices vecinos que al fin han de sufragar los medios empleados para salir del paso. ¡Pobres pueblos que destinados están á ser objeto de tanto gravámen, de tanta aberracion, y que sin embargo sufren resignados el peso de extrañas anomalías que tan caras les cuestan! De mejor suerte eran dignos, no obstante el parecer del abate Goyry, quien afirma que todos los pueblos de la tierra sufren el yugo que merecen, pues que en sí tienen el remedio de sus males.

Nuestro tipo de hoy es muy heterogéneo: en él hay clases, hay gerarquías que ni se confunden entre sí, ni permiten desconocer su origen, pues así como es el personaje que dá vida al comisionado, así es la categoría ó condicion de este. De aquí que hay comisionados de levita, de chaqueta, ó de americana, que es un término medio entre aquellos, así como los hay pedestres y de á caballo, de la misma manera que unos devengan diez ó doce reales diarios de sueldo mientras dura su comision, y otros perciben hasta cuarenta, cincuenta y algunas veces ochenta reales. La sociedad, mejor dicho, la condicion humana es así: ha de mostrarse en diferentes fases, aunque su origen y su fin sean uno mismo.

En el Gobierno de la provincia ó en la Administración Económica, es donde está el gérmen que dá vida á los Comisionados, y como en este bendito pais, la empleomania ha adquirido un grado tal de desarrollo que no hay un solo ciudadano que se considere incapaz de desempeñar un destino, de aquí que el queno puede obtenerlo *ad perfactum seculi*, como les sucede á muchos, aspire por lo menos á ser delegado de las autoridades, siquiera sea de un modo fugaz y transitorio. Mal haya de ese afán presupuestivo

que lleva á las regiones del olvido la industria, la agricultura y el comercio. Si hubiera una mesa bastante capáz para que á ella nos sentáramos todos, absolutamente todos los españoles, habria que ver quién nos servia, quien fructificaba los manjares que hubiéramos de comer-nos!

Un diputado; un personaje influyente, uno de esos caciques que abundan en todas las capitales de provincia, presenta al aspirante, en una de las dependencias que antes hemos citado, y allí recibe un despacho (previo el pago de ciertos derechos) que en nombre de la autoridad le autoriza para presentarse en este ó el otro pueblo, apremiando el pago de cantidades que adeuda en diferentes conceptos, ya á la Diputacion provincial, á la Administración Económica ó al Gobierno Civil. Entónces nuestro hombre poseido de su papel, que nada ménos que le dá el carácter de delegado de la autoridad, átese las alpargatas, si pertenece á la democrática clase de comisionado vulgar, ó monta en una cartulina (caballo por mal nombre) si es de los hijos afortunados de la provincia, y emprende su viage al pueblo designado por la Providencia para sufrir pacientemente el pago de sus dietas, que ya cabalgue en estenuado corcel, ó ya marche á desempeñar su comision *peribus andando*, no por eso deja de costar á los contribuyentes el fruto de su constante trabajo, y á la autoridad local el pánico de costumbre. Este último es bien merecido, tal vez en justo á su concejil afán.

El humilde y modesto comisionado, es un tipo harto vulgar. Este personaje suele casi siempre ser un guardia civil ó carabainero retirado, un sastrero ó zapatero, tal vez holgazán ó mal avenido con su oficio, algun municipal ó sereno cesante, quizá algun asilado de beneficencia en estado de *canuto*, un pobrete, en fin, que, perezoso sin embargo para trabajar, halla su *modus vivendi* en las comisiones que le proporciona un empleado de Hacienda ó Gobernacion, cediéndole, por supuesto, una parte de sus dietas. Para pertenecer á este género de comisionados, no se necesita ni aun casi saber escribir. Todavía recordamos una escena de que fuimos testigos en un pequeño pueblo de la provincia de Soria allá por el año 1868, entre el alcalde y un comisionado.

Las peripecias de la vida nos habian llevado á R... y una tarde en que, con la escopeta al hombro regresábamos al pueblo despues de haber matado nuestros ócios y alguna perdiz, nos sorprendió en el camino la presencia de un hombre, al parecer artesano por su trage, que, empolvado y jadeante como quien ha caminado algunas leguas, sin mas cabalgadura que un grueso baston, se nos acercó pidiendo lumbre para encender un cigarro. Recurso á que apelamos todos los hombres para empezar una conversacion, desde que el primer fumador Sancho Mundo nos inculcó esta costumbre. Como la sociedad es amable en todas ocasiones y especialmente cuando se camina á pié, porque la conversacion hace olvidar el cansancio y la distancia que nos separa del punto de destino seguimos reunidos á nuestro hombre, quien nos dijo que era un comisionado de apremio por la Administración Económica, con treinta reales diarios de sueldo, preguntándonos á la vez por las condiciones de carácter del alcalde de R... cuya autoridad se nos presentaba precisamente á la entrada del pueblo. Entónces ocurrió la escena á que antes nos hemos referido. El comisionado sacó sus despachos, despues de rebuscarlos entre un fárrago de papeles que llenaba su cartera, y se los entregó al tío Juan (nombre del Alcalde) quien una vez que los miró, los devolvió rogando al comisionado que los leyera porque él no sabia hacerlo, y este.... dirigiéndonos una significativa mirada puso en nuestras manos los papeles. ¡No sabia leer! ¡Qué alcaldes! ¡Qué comisionados! ¡Qué....!

Los debates á que en la casa de Ayuntamiento de R... dió lugar la presencia de aquel comisionado, nos fueron desconocidos, lo que si supimos es que estuvo cuatro dias en el pueblo, que se le dió de comer y alojamiento, que se le entregaron cuatro duros y que.... la deuda con la Administración Económica no se ha satisfecho todavía.

El comisionado aristócrata es una *flowera* que infesta las oficinas de Hacienda y del Gobierno, por que este no se conforma como su compañero, con una modesta comision de veinte ó treinta reales, pues como él ha sido empleado de aquellas dependencias ó tiene de su parte la influencia de algun magnate de la capital, se le dan negocios mas productivos, le elije el mejor *lema* para su comision, y el pueblo mas susceptible al pago de sus dietas. Hace sus escursiones á caballo, y como su trage le dá cierta presencia que se impone, cuando al pueblo llega, es perfectamente recibido por las autoridades que le alojan de un modo conveniente á su clase; se presenta en el Ayuntamiento, y si el poderoso influjo de su elocuencia no consigue que se satisfaga al Estado la deuda objeto de su comision, obtiene en cambio que se le abo-

nen todas sus dietas sin faltarle un solo céntimo. Algunas veces este comisionado burocrático, ofrece al pueblo que acaba de esquilmar, caminos, canales y todo género de bienandanzas, si un día lo hacen diputado ó lo nombran Gobernador de la provincia, que hasta ambos puestos se elevan sus aspiraciones.

Con muy escasa diferencia, los comisionados de apremio de toda España, guardan una relacion exacta con los tipos que acabamos de bosquejar, tipos tan conocidos en las pequeñas localidades que no es necesario presenten sus despachos para que desde el momento en que se dejan ver en un pueblo, exclamen hasta los chiquillos ¡El Comisionado! cuya voz hace perder el reposo, pero no mas que momentáneamente, á los que tienen algo pendiente con el Tesoro público; hace oscilar el sillón de baqueta del Alcalde y anuncia al alguacil un día de agitacion y movimiento, proporcionándole la satisfaccion de ejercer sus funciones.

Despues de todo, lo deplorable es que los Comisionados de apremio, no son mas que una especie de sanguijuelas aplicadas á las estremidades, (los pueblos) que chupan su sangre y no producen beneficio alguno al cuerpo (el Tesoro, metafóricamente hablando.) Esos *funcionarios*, son tambien á veces una máquina de hacer votos, y si para nada sirven, consuelense con obtener un jornal que no sabrian ganar con el sudor de su frente, como aconseja el Evangelio.

Telesforo Sívato Ruiz y Lázaro.

SECCION LOCAL.

LOS CMICOS DE BIAR.

ANTIGUA Y ACREDITADA TIENDA

DE

Vinos, Aceites y Aguardientes.

Calle del Triunfo, n.º 2.

Esquina á la de la Princesa,

Frente al Banco de España.

SUPERIOR CALIDAD.

Medalla de Plata.

Exposicion de Paris de 1878.

Diploma de Honor.

Exposicion de Alicante de 1878.

COMPETENCIA

con todos los establecimientos de su clase

En los precios y calidad.

Se venden á garantia y á domicilio, los siguientes géneros, **más baratos que en todos los establecimientos:**

Aceite superior de Biar, 1.ª y 2.ª clase.— Id. del pais, 3.ª.—Vinos de Benejama, desde el comun de mesa hasta el más excelente Fondello dulce y seco.—Vino añejo superior de la Huerta.—Blanco superior, dulce de 1.ª.—Aguardientes, anis doble, sencillo y corriente, de 19, 20 y 25 grados.—El dulce, aromático imperial.—Espiritu de vino, 25 grados.

Á LOS HOJALATEROS.

Hojas de lata. C. A. I. C. marca B. I. doble tamaño y de otras clases.

Estaño inglés, Bandera y Cordero.

Clavazon de todas clases.

Hilos de hierro y laton.

Puntas de Paris.

Martínez Herrero y Compañía, Mayor 32.

IMPRESOS MILITARES

En la imprenta de este periódico se hallan de venta toda clase de impresos, á precios arreglados.

PETRÓLEO.

Refinado de superior calidad á 60 rs. caja de dos latas, de tránsito, en el almacén de los Sres. M. Garcia y Comp.ª Victoria 2, y plaza Constitucion 5.

PETROLEO

DE PRIMERA CLASE.

Á 61 reales caja, de tránsito. Dirigirse á los Sres. Fourcade hermanos. Calle de San Francisco, núm. 12, en Alicante.

Imprenta de Costa y Mira.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EL HECTÓGRAFO.

Aparato para copiar cartas, manuscritos, música, dibujos, planos, etc.

Se escribe con cualquier pluma y sobre cualquier papel.

El procedimiento es sumamente sencillo.

60 ó 80 copias en diez minutos.

No hay necesidad de prensa, ni tampoco de humedecer el papel.

Indispensable para las Oficinas de gobierno, Ministerios, Institutos militares, Diputaciones, Ayuntamientos, Arquitectos, Ingenieros, Abogados, Notarios, Bancos, Periodistas, Editores, Comerciantes, Fabricantes, etc., etc.

Su precio 132 reales vellón.

Venta exclusiva para la provincia.

Depósito en el Centro Comercial y de Negocios de *Juan Calatayud y Comp.<sup>ª</sup>*, Castaños, 12. — Alicante.

Nota.—A los pedidos se acompañará el importe, siendo de cuenta del que los haga, el coste de remision para fuera de la Capital.

## CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino.

De un cuerpo.

De canónigo ó camas.

De matrimonio.

Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos.

*Antonio Guillen Lopez*, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

## A LOS HOJALATEROS.

Hojalatas dulces CA. IC. id. id. CA. CD. (marca).—Grifos metal, todos números.

Estano superior, Bandera y Cordero

Lamparillas para aceite, tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos.

Laton en planchas, varios números.

Diamantes superiores para cortar cristales.

*Antonio Guillen Lopez*, calla Mayor, 13, 15 y 17.

## Quincalla.

Maletas.  
Sombrrereras.  
Planchas vapor.  
Idem ordinarias.  
Grifos superiores.  
Ata-mántas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenedores.  
Cucharones.  
Navajas.

Corta plumas  
Lancetas.  
Pines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas.  
Cepillos.  
Sombrrillas.  
Bastones.  
Bujias.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos.

*Antonio Guillen Lopez*, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

## A LOS

carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuelas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Cortafrios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.  
Serruchos.  
Verdugos.

Compases.  
Terrajas.  
Trincadores.  
Ficheros.  
Saca bocados.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiques.  
Formones.  
Gubias.  
Roblones.  
Escuadras.  
Destornilladores.  
Cuchillas.

*Antonio Guillen Lopez*, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

## GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernios de todos tamaños.

Visagras ó frontizas de todas dimensiones.

Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta 60.

Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños.

Picaportes para ventanas y vidrieras.

Cerraduras de puerta de calle, sala, cuartos.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

*Antonio Guillen Lopez*, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17, Alicante.

## Jarabe tónico anti-nervioso

DE CORTEZA DE NARANJA AMARGA  
PREPARADO POR

**D. J. CARLOS BELLIDO,**

Farmacéutico.—Plaza de Isabel II, ALICANTE.

Esta nueva preparacion es sin duda ninguna la mejor del fosfato calizo, puesto que este en su estado natural no es soluble sino por la accion del ácido clorhidrico ó del jugo gástrico. La naturaleza misma nos manifiesta de un modo indudable lo indispensable que es para la nutricion y el lugar que ocupa para reparar las pérdidas del organismo, puesto que no hay alimento alguno, ni órgano por elemental que sea, que no contenga fosfato calizo; por eso es sumamente recomendado por los más eminentes facultativos en las *anémias*, sobre todo, en las que predominan síntomas nerviosos, en las *supuraciones de larga duracion*, *convalecencias penosas*, *clorosis*, *enfermedades escrofulosas* y en la *raquitis*, aconsejando el uso frecuente de este medicamento á las nodrizas y niños, á los cuales facilita el gran trabajo de la denticion.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas), Alicante.

## LA INDUSTRIAL ALICANTINA



## PREMIADOS EN VARIAS ESPOSICIONES

Esta hermosa fábrica, montada con todos los inventos de la época, bien podemos asegurar que es la primera en su clase que existe en esta provincia.

Los exquisitos cafés confeccionados con el más refinado gusto, y la elaboracion y empaquetado de fideos, cuyo principal comercio, por su calidad y baratura, se hace con las provincias ultramarinas, es la mejor garantia de cuanto aseguramos.

Hé aquí sus verdaderos precios:

Clases de chocolates, desde 3 hasta 16 rs. libra, con descuento que varia segun la importancia del pedido.

Se elaboran con Revalenta arábiga y Vainilla, así como tambien medicinales.

Pastas y fideos de toda clase, á precios sumamente módicos.

Un gran surtido de cafés empaquetados preparados por un nuevo sistema que no pierdan su aroma, clases de Puerto-Rico, Moka y Puerto-Rico y Mitia.

Depósito: Fábrica junto á la Estacion del ferro-carril, y *Sucursal*, Mayor, 26 y San Fernando, 32.

## LINEA DE VAPORES PARA ARGELIA

DESDE LOS PUERTOS DE VALENCIA Y ALICANTE

SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ORAN.

Salidas de Alicante directamente para Orán, todos los mártes y viernes, á las 4 de la tarde.

Salidas de Orán directas para Alicante, todos los mártes y viernes á las 4 de la tarde.

SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ARGEL

Salidas de Alicante directamente para Argel, los días 4, 14 y 24 á las tres de la tarde de cada mes.

Salidas de Argel para Alicante directamente á las tres de la tarde, los días 7, 17 y 27 de cada mes.

SERVICIO REGULAR ENTRE ALICANTE Y VALENCIA CON ESCALA EN JÁBEA

Salidas de Alicante para Valencia, con escala en Jábea los días 9, 19 y 29 á las diez de la noche de cada mes.

Salidas de Valencia para Argel, con escalas en Jábea, Altea y Alicante, los días 2, 12 y 22 de cada mes, á las diez de la noche.

Consignatarios, en Alicante, D. Juan Mas Dols.

» en Valencia, Sres. D. Juan Bautista Carlés y Cop.<sup>ª</sup> del Grao.

» en Jábea Sres. J. A. Bolufer é hijo.

## SERVICIO REGULAR

ENTRE ALICANTE, ALTEA JÁBEA Y ARGEL.

El magnífico Vapor de 11 millas de marcha

**LUIS MARTINEZ**  
(BUENAVENTURA.)

Sale de ALICANTE para ARGEL con escalas en Altea y Jábea los días 4, 14 y 24 de cada mes y de Altea y Jábea para Argel los días 5, 15 y 25 de cada mes.

Admite carga y pasajeros.

CONSIGNATARIOS.—Alicante, D. Juan Mas Dols.—Altea, D. Juan Martinez y Comp.<sup>ª</sup> y Jábea, D. A. Bolufer é hijo.